

EL ANCORÁ.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2'45 y 4 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7'15 mañana, y 5'15 tarde. De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'40 t. De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'45 y 5'40 (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La fiesta de los santos Angeles de la Guarda.

San Eleuterio, soldado y mártir, con otros innumerables, en Nicomedia; los cuales falsamente acusados de haber puesto fuego en el palacio de Diocleciano, que había sido quemado por orden del mismo cruel Emperador, fueron martirizados, unos degollándolos, otros quemándolos, y otros sumergiéndolos en el mar.

El martirio de san Leodegario, obispo de Autun. San Gerino, mártir, hermano del mismo san Leodegario, el cual murió apedreado.

Los santos mártires Primo, Cirilo y Secundario, en Antioquia.

San Teófilo, monje, en Constantinopla; quien por defender el culto de las santas imágenes fué cruelmente azotado por orden de Leon Isáurico; despues, habiendo sido desterrado, murió en el Señor.

Santo Tomas, obispo y confesor, en Herford ó Hereford, en Inglaterra.

CULTOS.—Mañana juéves.—En Santa Clara continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, á las diez misa mayor. Al anocheecer oracion, estacion y la reserva.

En el Centro de las iglesias pobres á las siete y media habrá comunión, y al anocheecer se rezará el Rosario, meditacion y plática.

En Santa Catalina de Sena continuará la novena de Nuestra Señora del Rosario. Al anocheecer, despues de expuesto el Santísimo, se rezará una parte del Rosario, sermon que dirá D. Mateo Rubí, seguirá la novena y concluida se reservará, dándose ántes la bendicion con el Santísimo.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

SECCION EXTRANJERA.

ALEJANDRO III EN POLONIA.

Por la primera vez desde su advenimiento al trono, Alejandro III ha estado en Varsovia, entre sus súbditos polacos.

Aparte las combinaciones políticas, la permanencia del emperador en la capital del antiguo reino de Sobiesky, tiene grande importancia como cuestion interior de las más graves para Rusia: la llamada cuestion polaca.

En ese concepto, los diarios alemanes y austriacos discurren, en medio de sus preocupaciones y conjeturas, más ó ménos fundadas, sobre la pasada reunion de los grandes soberanos. Ciertos periódicos han querido ver, en la visita del czar á Polonia, el indicio de un cambio político en aquellas provincias, habiéndose adelantado, días hace; la idea de que el czar no tardaría en coronarse rey de Polonia.

Por otra parte, la prensa rusa se alarma; porque en la *Gaceta de Moscow*, M. Katkoff se queja «de la intriga polaca,» y da consejos al gobierno para que no acceda á sus exigencias. Bien es que, si las falsas alarmas de M. Katkoff, repetidas durante veinte años, han engendrado el hábito de oirlas, por otro lado no hay necesidad de indicar lo que ha exagerado todas las noticias, anunciando concesiones importantes para la tan maltratada nacion.

Hoy mismo no sabemos si podremos atribuir á M. Katkoff el siguiente despacho, procedente de Gracovia:

«Las noticias de Varsovia, dice el despacho, anuncian un completo cambio en la actitud de las autoridades rusas con respecto á la poblacion polaca. Háblase de reformas importantísimas. Se instituirá una especie de Parlamento (Dieta), y la justicia será administrada por magistrados polacos.»

Por mucho que lo deseemos y ardientemente, no nos parece llegado el momento en que se inaugure esa política satisfactoria para los polacos; sin que neguemos la verosimilitud de que se manifiesten algunas intenciones en ese sentido, por lo que atañe al imperio de Austria-Hungría, como mucho antes las hemos notado y explicado con relacion á la corte pontificia.

Sábase que la Galicia, provincia austro-polaca, goza de una autonomia nacional muy extensa, y los políticos polacos la miran como el foco de una futura Polonia reconstituida.

El conde Drieduszychi, diputado en el Reichsrath, y uno de los jefes del club polaco, lo dijo francamente en la reunion de Stanislavov ante sus electores.

Estas tendencias no son combatidas por el gobierno austriaco que finje ignorarlas, y no es cosa que agraden mucho en Rusia.

Y aun suponemos que tampoco habrá agradado la noticia recientemente insertada, paralelamente con la de Rusia, acerca de coronarse tambien de rey polaco el emperador Francisco José.

Por lo tanto, puede decirse que uno de los puntos más delicados de la visita del monarca austriaco al ruso, ha sido la cuestion polaca.

Alejandro III, manifestándose bien dispuesto para con los polacos, no se ha mostrado ofendido del soberano apostólico por su actitud en la cuestion; y de hecho, desde su llegada á Varsovia, cumplió el czar con un acto en ese sentido. Inmediatamente despues de la visita tradicional á la iglesia griega, se dirigió á la católica; hecho que, desde 1860, no se había reproducido.

Pero esa es desde luego una concesion moral que ha impresionado las imaginaciones y puede autorizar las suposiciones hechas, despertando celos en unos y confianzas en otros.

Y, sobre todo, contribuyendo á dar motivo para que la presencia de Alejandro III en Varsovia pueda significar la resurreccion de la cuestion polaca bajo cualquier forma de las imaginadas.

CARTA DE SAN PETERSBURGO

Nos escriben de San Petesburgo con fecha 18 de Setiembre de 1884:

«Anoche empezaron á circular rumores alarmantes sobre nuevos atentados de los nihilistas en una ciudad lejana que no se citaba. Traté de comprobar la exactitud de la noticia, y visité para ello al jefe de la policia que nada sabía, antes bien, imaginaba que todo se reducía á una maniobra del comité ejecutivo del partido revolucionario de esta capital!»

A estas horas debe haber cambiado de opinion; pues segun cartas recibidas por personas autorizadas, lo ocurrido es mas grave de lo que se decía ayer.

Parece ser que los nihilistas habían logrado minar la línea férrea de Polonia en una extension considerable, y que así creían tener la seguridad de que Alejandro III no regresaría vivo de su entrevista de Skiernwice con los emperadores de Alemania y de Austria.

Pero la cosa les ha salido mal, sin que hasta ahora se sepa quién ha tenido la culpa de ello. El gobierno trata de descubrir la mina, y al efecto se están haciendo excavaciones en diversos puntos sin resultado de ninguna especie hasta ahora, aunque no puede dudarse de que al fin los obtendrá completos y positivos.

En la seguridad de que les saliera bien este nuevo crimen, habían tratado los nihilistas de sacar todo el partido posible de las circunstancias, y al efecto, habían encargado á los comités ejecutivos de cada provincia que estuviesen constituidos en sesion permanente, y que en el momento en que tuviesen conocimiento de la muerte del Czar, trataran de convertirse en juntas soberanas, aprovechando los elementos favorables que existen en el ejército.

El exceso de confianza perdió á los nihilistas de

Novogorod la Pequeña, ciudad muy conocida porque en ella se celebra la feria más concurrida de Europa. De tal modo vinieron y anduvieron aquellos inocentes revolucionarios; de tal modo preguntaron noticias de la muerte del Czar, que la policia cayó en la cuenta de lo que pasaba y trató de apoderarse de todo el comité ejecutivo.

Este se hallaba establecido en una casa espaciosa y antigua de la plaza de Pablo I. Fué ésta atacada por cuarenta agentes de policia con el coronel Kravostick á la cabeza, y el ataque fué vigorosamente rechazado. A la media hora, la policia, reforzada por doscientos hombres de la guarnicion, atacó nuevamente la fortaleza de los nihilistas, y tambien el ataque fué rechazado.

Solo á la mañana siguiente logró la autoridad apoderarse de la casa que de noche había abandonado el comité ejecutivo del partido revolucionario. Pero por un descuido de uno de los individuos de este comité se ha descubierto á varios de sus miembros, y han sido presas las dos hijas del brigadier Tajrakoff, una de las cuales será conducida á las prisiones de esta capital así que lo permita el estado de sus heridas. Parece que recibió estas heridas en la defensa de la junta contra la policia.

De aquí ha salido esta tarde un comisionario especial del gobierno encargado de ver si es posible descubrir todo el hilo de la vasta conspiracion nihilista. ¡Pobre Rusia, condenada á vivir perpétuamente sobre un volcan! ¡Bien cara cuesta á este imperio su amistad con los enciclopedistas del siglo pasado!»

En Nápoles se va acogiendo como remedio soberanamente eficaz el petróleo usado interiormente y como desinfectante.

La señorita Anunziata Barbieri, intrépita voluntaria de la Cruz Blanca, ha sucumbido en el cumplimiento de su humanitaria mision. Hasta el medio día del 10 asistió á los coléricos sin descansar durante diez y ocho horas; y fiando en su gallardía y belleza. En vano se ha hecho cuanto es posible por salvarla. Momentos ántes de entrar en el período asfítico dijo á De Zerbi: *Presidente, he cumplido con mi deber; he merecido la cruz blanca que llevo al pecho.*

El ayuntamiento de Nápoles ha suministrado hasta ahora á los barrios 4 384 camillas, 6.454 sábanas, 2.182 colchas y 200 colchones.

Una pobre y anciana mendiga atacada del cólera ha permanecido durante seis días en estado algidísimo perfecto, salvándose despues.

En un palacio de la aristocracia hubo el día 18 ocho casos de cólera.

El Dr. Medici, de Turin, ha hecho saber al teniente de Alcalde (vice sindaco) de Pendino, que si muere en dicho barrio algun médico asistiendo á los coléricos, él pasará á su familia una pension de 400 pesetas durante diez años.

Un jóven cochero, cuya mujer fué atacada por el cólera, no quiso separarse de ella un momento. Recogió su último suspiro y la condujo en sus brazos al cementerio. Al volver á casa fué atacado por la epidemia, falleciendo poco despues.

Otro desgraciado vió morir á toda su familia ménos á un pobre niño de pechos, hijo suyo, y no fué posible arrancarlo de la habitacion donde se hallaban las victimas de la epidemia.

Casos como estos son numerosísimos.

A consecuencia de un violento altercado entre dos diputados, Nicotera y Simeoni, surgido en una discusion acerca del reparto de socorros entre los coléricos, parece que ha surgido un duelo.

— Escriben de Sidney, en Australia, que se preparan grandes festejos para la llegada del nuevo Arzobispo Monseñor Moran.

El gobernador inglés lord Loftus ha escrito á Monseñor Moran, rogándole se digne aceptar el hospedaje en el palacio del Gobierno, anunciando al mismo tiempo que enviará su carruaje para recibirle en el puerto. Todas las bandas de música y las

sociedades del distrito católico de Sidney y de los contornos tomarán parte en la fiesta del recibimiento del Arzobispo.

Monseñor Moran, salido recientemente de Irlanda, se halla, en estos momentos, en camino para su destino.

Así saben las autoridades inglesas honrar á los Prelados católicos.

— Mientras en Europa nos preocupamos del cólera nadie se acuerda de la peste que en el Asia Menor hace estragos.

El foco es el distrito de Bedra, donde desde el mes de Marzo al 18 de Mayo llevaba hechas 770 víctimas sólo en una población de 4.000 almas. En los distritos de Bagdad la epidemia es menos intensa. Se establecieron cuarentenas en Bakub y Kut-et-Amara, sobre la orilla izquierda del Tigris. El pánico domina en Bagdad, y los que tienen medios, huyen del país. Los enfermos están privados de socorro, quedando abandonados á causa del terror que inspiran. El Gobierno ruso ha mandado socorros á Bagdad.

GACETILLA LOCAL.

Del *Boletín Oficial* de ayer tomamos los telegramas que publicó referentes al estado sanitario de nuestras provincias y del extranjero que han sido invadidas por el cólera:

Depositado el 29 á las 3 m.

La Gaceta publica el siguiente parte sanitario. Provincia de Alicante: en Elche hubo ayer una invasión del cólera y ninguna defunción; en Monforte 4 invasiones y 2 defunciones; en Novelda 1 invasión en el Campo y ninguna defunción. Provincia de Tarragona: en Torroga hubo ayer 1 invasión y 1 defunción. No hay noticias de los demás puertos donde hubo días anteriores.

Segun los partes de nuestros Cónsules en el extranjero, las noticias del cólera son las siguientes:

En Francia han ocurrido 48 defunciones y 12 casos; en Nápoles del 27 al 28 ha habido 118 casos y 67 defunciones, en curación 86, en las cercanías 54 casos y 37 defunciones, en los demás puntos 6 casos y 4 defunciones. En Génova 52 casos y 26 defunciones y en los demás distintos puntos invadidos 24 casos y 12 defunciones.

El Sr. Gobernador civil ha dirigido á los Alcaldes una nueva circular aclaratoria respecto á la expedida por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad con fecha 9 de Octubre del año próximo pasado sobre la matanza de cerdos, la que reproduce en el *Boletín oficial* de ayer recomendándoles el mayor celo para su más exacta observancia.

Esto al parecer indica que no han llegado á noticia del Sr. Santoyo las razones que estos días ha emitido la prensa, demostrando cuan beneficioso sería para el público se diera permiso para la matanza de cerdos especialmente en Palma, aunque no fuese más que para la expedición de las carnes sin permitir la confección de embutidos.

Una vez que las Juntas provincial y municipal han dado el dictamen de no ser nociva á la salud el consumo de las mencionadas carnes, no podemos menos de abrigar la esperanza de que el Sr. Gobernador, en vista del perfecto estado de salud de que, á Dios gracias, se disfruta en esta localidad, tan luego como la temperatura haya cambiado franqueará el permiso para la expresada matanza, pues no dejará de ser conveniente para los intereses del público en las circunstancias que estamos atravesando en que tanto han encarecido los precios de los principales artículos de consumo.

La Sucursal del Banco de España ha puesto en conocimiento de los contribuyentes de esta provincia que la cobranza del Impuesto equivalente á los de la sal correspondiente á esta Capital y por el primer trimestre del actual año económico se verificará á domicilio desde el día 8 al 17 del corriente mes por los Recaudadores dependientes de la Agencia respectiva desde las nueve de la mañana á las 3 de la tarde.

En nombre de los habituales transeúntes por la puerta de Santa Catalina damos las gracias á la muy digna Autoridad que, atendiendo á las indicaciones de EL ANCORÁ, ha dispuesto la reconstrucción y ensanche de la escalera que desde el exterior de dicha puerta conduce á la esplanada superior.

Mejoras de esta índole, aun que parecen insignificantes, proporcionan gran comodidad al vecindario y evitan frecuentes desgracias.

Dentro de pocos días estará expedita la circulación por el nuevo camino de Deyá á Sóller.

Los moradores de ambos pueblos aplauden tan importante mejora.

Anteayer en uno de los salones de la Casa Consistorial se reunió la Junta municipal de Sanidad, bajo la presidencia del Alcalde Sr. Marqués á la que concurrieron algunos de los principales tratantes en carnes. El objeto de la reunión fué buscar medio de abaratar el artículo facilitando la importación; hubo completa avenencia y se manifestaron las mejores disposiciones, mostrándose dispuestos los tratantes á emprender viajes á mercados limpios, aun cuando á su llegada hayan de sujetarse los ganados á una pequeña observación.

Del 11 al 17 de Agosto último han ocurrido en esta ciudad y su término 39 defunciones, 1 de escarlatina, 1 de tífus, 2 de enfermedades infecciosas, 1 de tisis, 13 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 3 de apoplejía y 18 de otras enfermedades.

El número de nacimientos en el intervalo indicado fué 22 de los cuales 12 eran niños y 10 niñas. El censo de población disminuyó 17 individuos.

Por orden del Excmo. Sr. Capitan general del Distrito, el Director general del Hospital Militar de esta Plaza se ha hecho cargo del tinglado del Balastrero de Sta. Margarita con el objeto de establecer en él una enfermería provisional para los primeros casos que pudieran presentarse del cólera morbo asiático.

Una vez más el Sr. Weyler ha demostrado su constante desvelo para prevenir cuantas necesidades puedan ocurrir á sus subordinados.

Las obras del cementerio del *Plá de S. Jordi* adelantan notablemente, lo cual hace augurar que dentro de breve tiempo se hallarán terminadas.

Felicitemos al Sr. Cústos, Alcalde pedáneo, propietarios y demás vecinos por los esfuerzos que hacen para ver prontamente realizados sus deseos.

Ayer fondearon en este puerto, además del vapor *Lulio*, el laúd *Esperanza*, procedente de Valencia, con cargamento de patatas; el bergantín *Lealtad*, de Mahon, con azúcar y un pasajero; el pailebot *Margarita*, de Ciudadela, con carga variada.

Se despacharon el jabeque *Soledad*, para Puerto-Colom, con lastre; y el jabeque *Belisario*, para Marsella, con efectos y siete pasajeros.

A un colega le han asegurado que algunos huertos del término de *Son Sardina* han sido invadidos por unos gusanos parecidos en tamaño al de seda bivoltino, que atacan las planas dejándolas sin brotes y castigándolas de una manera extraordinaria, muy particularmente las patatas y moniatos.

Dícese que el Ayuntamiento de Sóller, que ha llevado á cabo las obras de reparación del histórico oratorio de Santa Catalina, comenzará en breve las que tiene acordadas para la Casa Consistorial, en la que se trata de edificar una torre y colocar de un reloj público, que reportará grandes beneficios al vecindario.

Hoy á las ocho de la mañana los cuerpos de guarnición en esta plaza han pasado la revista de comisario del mes de Octubre en sus respectivos cuarteles ante D. Juan Bó y García, comisario de guerra de segunda clase.

El día 8 del actual saldrá del puerto de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el vapor trasatlántico *Castilla*; y el 19 del propio mes el vapor *José Baró* para la Habana, Puerto-Rico, y Nueva-Orleans.

Nuestro colega *El Diario* dice que en Lluçmayor han sido presos dos hombres por haberse dicho que se trataba de asesinar al señor Alcalde de aquel pueblo. Están allí muy excitados los odios entre los de uno y otro partido, y de vez en cuando hay que lamentar hechos que la generalidad atribuye á ese mismo encono.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Algaida dotada con el haber anual de 999 pesetas.

Argumento materialista contra la existencia del alma.

No hace mucho tiempo que un médico materialista quiso sustentar contra un famoso predicador la doctrina de la no existencia del alma, con cuyo objeto le hizo estas preguntas:

—¿Habéis visto alguna vez un alma?—No.
—¿Habéis oído un alma?—No.
—¿Habéis olido un alma?—No.
—¿Habéis gustado un alma?—No.
—¿Habéis sentido un alma?—Sí, á Dios gracias, dijo el padre.

—Pues bien, posiguó el médico, aquí tenemos

cuatro sentidos, contra uno, en prueba de que no hay alma.

Entonces el predicador le replicó estas otras preguntas:

—Supuesto que sois doctor en medicina decidme.
—¿Habéis visto un dolor alguna vez?—No.
—¿Habéis oído un dolor?—No.
—¿Habéis olido un dolor?—No.
—¿Habéis gustado un dolor?—No.
—¿Habéis sentido un dolor?—Sí.

—Entonces, continuó el Padre, aquí tenéis cuatro sentidos contra uno, que evidencian que no hay dolor, y sin embargo, vos sabéis que existe el dolor.

A la hora de entrar en máquina la edición de nuestro periódico aun no había llegado el vapor-correo.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 4'45 t.

En la Granja se ha celebrado Consejo que ha presidido el Rey, tratándose de la cuestión de tarifas sobre las harinas y tabacos, y el tratado de comercio con los Estados Unidos.

Ha terminado completamente el incidente con Italia.

Se ha ultimado el protocolo de Joló: son cordiales las relaciones con España.

Las potencias dan instrucciones sobre el mantenimiento del prestigio de España en Fernando Poo.

Se ha discutido el decreto referente á la cuestión arancelaria de azúcares de las Antillas.

Está asegurado el orden público en España. Completo acuerdo en la cuestión sanitaria.

Bolsin: 60'85.

Madrid 26 á las 6 t.

En el Consejo presidido por el Rey no se ha tratado nada de política. Se suavizarán las medidas sanitarias conforme decrezca la epidemia.

Quesada hace indicaciones sobre reformas en el ejército.

Cos-Gayon redactará el decreto referente á los azúcares fundado en la base de Francia.

Regresan los ministros y Cánovas marchará el jueves.

MÁQUINAS PARA COSER

DE TODOS SISTEMAS

RELOJERÍA DE RUBIROLA

Odon-Colom y Siete Esquinas—Palma

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene exponiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas. La misma casa cuenta con viajantes inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital, Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Binisalem, Mahon, Ciudadela é Ibiza.

Venta á plazos de 4 á 10 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y además relojes, á precios módicos.

Relojería de Rubirola, Odon-Colom.

ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería *PETIT-PARIS* y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapatería, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricación no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.